

## PREFACIO

*Durante los días 23 al 26 de junio de 1991 estudiosos de diferentes nacionalidades y creencias se reunieron en San Lorenzo de El Escorial para disertar sobre el importante tema Diálogo filosófico-religioso entre cristianismo, judaísmo e islamismo durante la edad media en la Península Ibérica. Se pretendía con ello analizar las interrelaciones entre las religiones cristiana, judía e islámica y sus respectivas culturas en la Hispania medieval, con ocasión de cumplirse en 1992 quinientos años de lo que se ha denominado en ocasiones «hecho lamentable» de la expulsión de los judíos del suelo español. En ese mismo año 1992 se conmemoraba el quinto centenario del descubrimiento y evangelización del Nuevo Mundo, hechos que deben ser considerados como los más trascendentales de la historia moderna.*

*El clima de tolerancia que reinó en la Hispania de las tres culturas no tuvo equivalencia en otros países de Europa; fue precisamente el entorno ibérico el lugar excepcional para el diálogo y la convivencia cultural. Esa convivencia aseguró el trasvase entre las tres diferentes culturas, las cuales fueron de gran transcendencia para la formación de nuestra entidad nacional.*

*Por otra parte, debe tenerse en cuenta que el progresivo intercambio cultural que, a partir del siglo XII, tuvo lugar en la Península Ibérica, permitió a los centros intelectuales de Occidente adquirir conocimientos del saber oriental y entrar en contacto con los saberes de la antigüedad, lo que otorgó a la Península Ibérica una cierta originalidad y particularidad, haciendo de ella un país diferente, sin separarlo de la Cristiandad. No puede olvidarse que*

*la difusión cultural operada desde Hispania hasta diferentes puntos de Europa constituyó a la Península en una de las cuatro puertas importantes de Europa, junto con Rusia, Grecia y Armenia, en la creación y transmisión de las diferentes culturas.*

*El diálogo interconfesional, que tuvo sus mejores momentos en el siglo XII, se fue haciendo, con el paso de los años, un tanto agresivo, polémico y excluyente. A partir del siglo XIV se produce un giro notable en la relación entre las tres culturas; serán, en parte, los conversos mismos quienes provocarán esa situación de deterioro.*

*El resultado del coloquio escurialense fue la presentación de una serie de ponencias y comunicaciones, que aseguran una mejor valoración del enriquecimiento cultural al que condujo el diálogo entre las tres creencias de la Hispania medieval.*

*Las ponencias pronunciadas han quedado recogidas en la reciente publicación Diálogo filosófico-religioso entre cristianismo, judaísmo e islamismo durante la edad media en la Península Ibérica (Brepols, Turnhout 1994) de 508 páginas; a su vez, las comunicaciones leídas y discutidas en el citado coloquio ocupan el presente tomo de Mediævalia. Textos e Estudos, que dirige la Profesora Doctora María Cândida Pacheco. En mi calidad de coordinador del coloquio, agradezco muy sinceramente a la ilustre Profesora de la Universidad de Oporto y a la Fundação Eng. António de Almeida el haberen hecho posible esta publicación.*

HORACIO SANTIAGO-OTERO